Habitantes del Río Sonora tomaron la alcaldía del municipio de Ures ante la falta de respuesta del consorcio minero y autoridades. (Foto: Archivo)

Adrián Molina Córdova, de apenas ocho años de edad, nadó en el río en el mes de agosto de 2014, pocos días después del derrame, también se ha estado bañando e ingiriendo agua de los pozos, ahora tiene su rostro, las dos orejas y el cuero cabelludo, lleno de ulceras infectadas y costras por tanto rascarse.

Hace mes y medio que comenzó con sarpullido, le daba mucho ardor y comenzó a salirle pus, a mí me dice que le duele mucho y no resiste la comezón, lo llevé a la clínica que abrió la mina para atender a los afectados pero ahí me dicen que nomás es una infección en la piel, le dieron una pomada, además que yo tuve que comprar el medicamento sin importar que él se enfermó por el agua contaminada por la mina de Cananea", declaró Guadalupe Córdova Mendoza, mamá de Adrián.

Ella es madre soltera, desde hace mes y medio que comenzaron los problemas de salud, así que no ha recibido ningún apoyo del Fideicomiso Río Sonora que está suspendido desde marzo con el pretexto de la veda electoral, a pesar que el Instituto Nacional Electoral recalcó que no había ningún problema para que continuaran los pagos de remediación del daño a los afectados, porque el recursos proviene de una empresa privada y no del erario público.

Otro caso es el de Isabela Córdova Hernández, de cuatro años de edad, quien padece alopecia y exámenes de laboratorio han confirmado la presencia de metales pesados en su organismo.

Mis dos hijos enfermaron, a la niña se le están cayendo pedazos de cabello y a mi hijo le salieron llagas en el cuerpo que le dan mucha comezón, a ella le detectaron niveles muy altos de manganeso en su orina, hasta 40.8 microgramos por litro cuando lo normal debe ser menor a 20 mcg/L, la lleve a la Unidad de Vigilancia Epidemiológica le dieron medicinas y pomadas pero no se curó, así que ahora la estamos tratando en una clínica particular", indicó Jessica Hernández.

El compromiso del Fideicomiso Río Sonora fue que pasando el

proceso electoral se reanudarían los pagos a los damnificados por el derrame tóxico, luego de tres meses sin respuestas claras, con sus hijos enfermando y hartos de esperar, los habitantes de Ures decidieron tomar el Palacio Municipal como medida de presión, pero no han recibido ninguna respuesta o visita de las autoridades, así que advierten que escalarán las protestas con el cierre de carreteras.

Desde hace 10 meses, periódico Excélsior ha documentado el sufrimiento de varios menores de edad afectados por la contaminación de Grupo México, según datos de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios, el derrame tóxico de Buenavista del Cobre generó daños en la salud de al menos 75 niños y 49 ancianos.

Joel López Villagómez, director de Operaciones de la Unidad de Vigilancia Epidemiológica y Ambiental de Sonora, reconoció el hallazgo de afectaciones por metales pesados provenientes de la mina en el organismo de al menos 270 habitantes de los siete municipios del río.

Tenemos algunos metales que pueden asociarse a Grupo México, el cobre per se por los lixiviados de la mina, aluminio, manganeso, fierro, pero estos están presentes en la mayoría de la gente dentro de la norma, los que tenemos reportados como altos le estamos dando seguimiento, por ejemplo el manganeso lo hemos encontrado alto en algunas señoras y niños pequeños", confirmó el funcionario federal.

11 de junio de 2015

Fuente: El Reportero de la Comunidad